

| | | | |
|--|--|------------|--|
|  | INSTITUCIÓN EDUCATIVA HECTOR ABAD GOMEZ | |  |
| | Proceso: GESTIÓN CURRICULAR | Código | |
| Nombre del Documento: GUÍA DE TRABAJO MODELO FLEXIBLE – JORNADA SABATINA | | Versión 01 | Página 1 de 3 |

| | | | |
|--|---|--|-------------------|
| | | | |
| INSTITUCIÓN EDUCATIVA HÉCTOR ABAD GÓMEZ | | | |
| DOCENTE: MAURICIO GUIRALES MORENO | | NÚCLEO DE FORMACIÓN: DESARROLLO HUMANO | |
| CLEI: IV | GRUPOS: 403, 404, 405, 405 Y 407 | PERIODO: 4 | SEMANA: 37 |
| | | | |
| NÚMERO DE SESIONES: 1 | FECHA DE INICIO: 9 de noviembre/2024 | FECHA DE FINALIZACIÓN: 15 de noviembre/2024 | |

PROPÓSITO

Analizar y comprender que son los procesos de paz y como se han dado en Colombia a través de la historia.

ACTIVIDAD 1 (INDAGACIÓN)

Realiza la siguiente lectura sobre la historia de los acuerdos de paz en Colombia

En el año de **1984**, el gobierno de Belisario Betancur y la guerrilla de las FARC-EP firmaron un acuerdo en La Uribe, Meta, que establecía el cese al fuego. Uno de los puntos destacados entre las partes fue la concesión de un año (una vez iniciado el cese al fuego) para que las FARC-EP se organizaran de forma política y financiera, para así acogerse a la ley. De allí nació la plataforma política Unión Patriótica (UP), que representaba los intereses electorales de las FARC-EP. No obstante, el acuerdo de La Uribe no contemplaba el desarme de la guerrilla.

1989 Y 1991 En el periodo presidencial de Virgilio Barco se promulgó un acuerdo denominado, Pacto Político por la Paz y la Democracia, entre los grupos guerrilleros del M19, el EPL, y otros grupos como el Movimiento Armado Quintín Lame y el Partido Revolucionario de los Trabajadores. Al mismo tiempo, el Gobierno Colombiano batallaban contra un terrorismo impulsado por el narcotráfico. El cartel de Medellín amenazaba constantemente la paz pública, ya que pretendían

presionar al Estado con tal de evitar extradiciones y conservar sus fortunas y propiedades. En **1991**, se aprobó la nueva Constitución Política para el país, la cual materializaba la desmovilización de las guerrillas anteriormente mencionadas y prohibía la extradición.

En **1999**, el presidente Andrés Pastrana Borrero, gracias al acuerdo de Caquetá, firmado entre representantes del gobierno y Manuel Marulanda, estableció una mesa de diálogo con las FARC-EP. No obstante, para lograrlo fue necesario el establecimiento de la “zona de despeje” para las negociaciones, sin embargo, tanto las FARC-EP como el Gobierno siguieron manteniendo las hostilidades. Es decir, intentaban hacer la paz mientras hacían la guerra; por un lado las FARC-EP continuaron con su práctica de secuestro extorsivo y asesinato de autoridades estatales, por otro, el ejército se modernizó gracias a la aprobación en el año **1999** el Plan Colombia, el cual fue auspiciado por Estados Unidos para combatir la insurgencia y el narcotráfico en el país. El fracaso de estas negociaciones se debió a la ausencia de actos visibles de paz.

El fracaso en el Caguán hizo que la opinión pública desconfiara de cualquier salida negociada al conflicto, pues las FARC-EP no tenían voluntad de paz, por el contrario, se fortalecen a expensas de los acuerdos; esto hizo que Álvaro Uribe Vélez fuera elegido como presidente, ya que sostenía una férrea postura contra la subversión. Durante este gobierno se realizó el proceso de paz con las AUC, en **2004** se estableció una mesa de diálogo para lograr tal objetivo, conformada por el Alto Comisionado para la Paz, delegados de la iglesia católica y miembros de la AUC.

Desde su elección el presidente Juan Manuel Santos mostró interés por entablar diálogos con los grupos armados ilegales para lograr acuerdos de paz. No obstante, dejó en claro su posición con respecto a la inapelable necesidad de la dejación de armas y el cese de actividades de narcotráfico, secuestro y extorsión por parte de las guerrillas de las FARC-EP y el ELN. En 2012, se anunció desde La Habana (Cuba) un pacto titulado “Acuerdo para la terminación definitiva del conflicto” En este se establecieron seis puntos precisos que guiarán la agenda de negociación; el proceso terminaría con la firma del acuerdo en Bogotá, el 24 de noviembre de **2016**, entre el presidente Juan Manuel Santos y el líder de las FARC-EP Rodrigo Londoño Echeverri, alias Timochenko.

ACTIVIDAD 2 (CONCEPTUALIZACIÓN)

MAPA MENTAL.

en base a la lectura anterior, termina en tu cuaderno el mapa mental. la idea es que en los cuadros en blanco ubiques los acontecimientos referidos a la fecha.



ACTIVIDAD 3 (APLICACIÓN Y EVALUACIÓN)

- Consulta cuales son los 6 puntos del acuerdo de paz que se dio en Colombia en 2016 entre las FARC y el gobierno nacional; realiza un resumen de cada punto y preséntalo de forma ordenada en el cuaderno.
- realiza un dibujo de cualquiera de los seis puntos, coloréalo y da una descripción del por qué lo eligieron.

FUENTES DE CONSULTA:

<https://blog.indo.edu.mx/que-es-mapa-menta-caracteristicas-como-hacerlo>

https://escolapau.uab.cat/img/qcp/introduccion_procesos_paz.pdf

<https://portalparalapaz.gov.co/explicacion-puntos-del-acuerdo/>